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Certaines abeilles ouvrières d’Apis mellifera mellifera développent leurs ovaires et deviennent

pondeuses d’œufs en engendrant, par parthénogenèse, des mâles haploïdes. Ces ouvrières

constituent un domaine intéressant de recherches pour l’ovaire. Nous avons abordé dans cette thèse,

l’étude biométrique, ultrastructurale et de contrôle de l’ovaire chez l’abeille ouvrière en condition

d’orphelinage. Le tissu adipeux périovarien a été aussi notre sujet d’investigation ultrastructurale.

Les résultats révèlent que 20% des ouvrières acquièrent un développement de 14 à 20

ovarioles par ovaire pendant les mois de mars et avril. A l’âge adulte de 6 jours, 95% des

ouvrières sont au stade 1 du développement ovarien. Leur poids ovarien est de 0,59 ± 0,24

mg ; la longueur de l’ovariole est de 1,1 ± 0,14 mm. Les ovocytes basaux des stades 1 et 2 se

caractérisent par la présence de nombreuses plages de granules cernées par les cylindres dilatés

du réticulum endoplasmique granulaire. Ces cylindres décondensent les granules protéiques et

les globules lipidiques, générant ainsi des corps multivésiculaires. L’ovocyte basal, au troisième

stade de développement, mesure 0,29 ± 0,06 mm de long, tout âge confondu. Ce stade de la

fin prévitellogenèse se caractérise par l’apparition, dans l’ooplasme, de nombreux tubules, dont

l’extrémité dilatée constitue un lysosome. Dès le début de la deuxième semaine, la vitellogenèse

commence. Le stade 4 est défini par l’apparition, dans l’ooplasme, des granules vitellins en relation

avec les formations tubulaires. La longueur de l’ovariole, au stade 5, atteint 7,09 ± 1,02 mm ;

l’ovocyte basal du 11ème follicule est de 1,57 ± 0,22 mm de long. Ce stade 5 est distingué par la

synthèse de la membrane vitelline, la régression de la taille des granules vitellins et des noyaux

accessoires. Le sixième stade, ou maturation ovocytaire, est atteint chez 5% (1/20) des ouvrières

âgées de 18 à 20 jours. Il est défini par la présence du chorion, la dissolution des granules vitellins,

la disparition des noyaux accessoires et la dégénérescence totale des cellules folliculaires. Pendant

tout le processus du développement ovarien, la différence de la croissance ovocytaire entre les

stades successifs était conséquente. Par contre, la différence du poids ovarien n’est observée de

manière significative que pendant la 3ème semaine de la vie adulte entre les abeilles du stade 5 et

les autres. Ainsi, 5% (1/20) des abeilles ayant un poids ovarien maximal (7,5 ± 0,42 mg) seraient

les futures pondeuses. Elles inhibent le développement ovarien chez les autres ouvrières.

L’influence de la phéromone de couvain et de l’hormone juvénile 3 sur le poids ovarien et

la longueur de l’ovocyte basal chez les abeilles ouvrières orphelines a été étudiée au laboratoire.

Les résultats révèlent que le badigeonnage des alvéoles de cire avec la phéromone de couvain à

1% provoque une diminution du poids ovarien mais sans différence significative dans la longueur

de l’ovocyte basal (P>0.05). Cette phéromone assure donc le contrôle du développement ovarien.

L’application topique de l’hormone juvénile 3 à la dose de 1µg permet seulement le démarrage du

développement ovarien chez 5% des ouvrières. En présence de la phéromone de couvain à 1%, cette

hormone entraîne une grande régression du poids ovarien et de la longueur ovocytaire (P<0.0001) ;

l’inhibition ovarienne est quasi-totale. Nos observations ultrastructurales de l’adipocyte nous ont

permis de définir pour la première fois chez l’abeille Apis trois unités cohérentes du processus de

synthèse des lipides et des protéines lesquelles n’ont jamais été démontrées auparavant chez les

hyménoptères: Mitochondrie-REG ; Mitochondrie-REG-noyau ; Mitochondrie-REG-appareil de

golgi. La synthèse des lipides et des protéines s’effectue en cinq modes dont quatre sont de type

endogène. La synthèse des lipides se réalise en deux temps : le premier concerne la production des

petits globules lipidiques et le second est lié à la formation définitive du globule
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Some worker bees of Apis mellifera mellifera develop their ovaries and become egg layers

triggering, by parthenogenesis, haploid males. These workers are an interesting area of research

for the ovary. We discussed in this thesis, the ultrastructural biometric study and control of the

ovary from a worker bee in a condition of orphanhood. Periovarian adipose tissue was also about

our investigation ultrastructural.

The results show that 20% of workers acquire a development of 14 to 20 ovarioles/ ovary

during the months of march and april. At the adult age of 6 days, 95% of workers are at stage

one of ovarian developing. Their ovarian weight is 0.59 ± 0.24 mg; length of the ovariole is 1.1 ±

0.14 mm. The basal oocytes of stages 1 and 2 are characterized by the presence of many ranges of

granules encircled by the dilated cylinders of the granular endoplasmic reticulum. These cylinders

decondensate the proteinic granules and the lipidic globules generating multivesicular bodies. The

basal oocyte, at the third stage of development, measures 0.29 ± 0.06 mm in length, confused all

ages. This stage of the previtellogenesis’end is characterized by the appearance, in the ooplasme,

of many tubules, whose dilated end constitutes a lysosome. At the beginning of the second week,

vitellogenesis starts. Stage 4 is defined by the appearance, in the ooplasme, of the yellow granules

in relationship to the tubular formations. The length of the ovariole, at stage 5, reaches 7.09 ± 1.02

mm; the basal oocyte of the 11th follicle is 1.57 ± 0.22 mm length. This stage 5 is distinguished

by the synthesis from the vitelline membrane, the regression of the size of yellow granules and the

accessory cores. The sixth stage, or oocyte maturation is reached by 5% (1 / 20) of the workers

aged 18 to 20 days. It is defined by the presence of the chorion, the dissolution of the yellow

granules, the disappearance of the accessory nuclei and the total degeneration of the follicular cells.

Throughout the process of developing ovarian, the difference in growth between the oocyte stages

was consistent. However, unlike the ovarian weight is significantly observed that during the 3rd

week of life among adult bees Stage 5 and others.

Thus, 5% (1 / 20) of bees with a maximum ovarian weight (7.5 ± 0.42 mg) would be the future

layers. They inhibit the ovarian growth among other workers.

The influence of the brood pheromone and the juvenile hormone 3 on the ovarian weight and

the length of the basal oocyte among orphan workers bees has been studied in the laboratory. The

results showed that the staining of cells with wax brood pheromone of 1% causes a reduction of

the ovarian weight but without significant difference in the length of the basal oocyte (P> 0.05).

This pheromone thus provides control of ovarian development. Topical application of the juvenile

hormone 3 at a dose of 1 µg allows only the start of developing ovarian in 5% of workers. In the

presence of the brood pheromone of 1%, this hormone leads to a large decline in the ovarian weight

and length oocyte (P <0.0001); ovarian inhibition is almost complete.

Our ultrastructural observations of the adipocyte led to identify for the first time at the bee Apis

three consistent units process synthesis of lipids and proteins which have never previously been

demonstrated among wasps: Mitochondria-REG; Mitochondria - REG- Nucleus; Mitochondrion-

REG-Golgi apparatus. The synthesis of lipids and proteins occurs in five modes, four of which are

endogenous type. The synthesis of lipids is done in two stages: the first involves the production of

small lipidic globules and the second is related to the final formation of globule.

Keywords: Apis mellifera mellifera; Juvenile Hormone; Length basal oocyte; ovary; brood

Pheromone; ovarian weight; ovarian stage; adipose tissue; Ultrastructure.
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